

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital.	1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar.	1'25 " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 19, prl.
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para a Administración al de Agustín Roca.

LA RELIGIÓN EN EL SIGLO XX

«En la última asamblea de obispos de Francia se han discutido, según *Le Matin*, varias proposiciones acerca de los medios para hacer frente á las dificultades que se presentarán después de ser aplicada la ley de separación. Algunos prelados se inclinaban por una cotización fija y periódica; otros por el sistema de limosnas y suscripciones; otros por una tasa basada en la fortuna individual de los católicos; por el impuesto, bajo pena de privación de los sacramentos; solo serán católicos, con derecho á los servicios de la Iglesia, aquellos que den tanto al año. La Santa Sede desea la formación de comités compuestos de eclesiásticos y laicos de buena voluntad para recaudar fondos.»

La tienda está abierta. Hay un letrero que dice: «El negocio del Alma». Entra una parroquiiana.

—Buenos días, padre!... ¿Está libre? Yo quisiera confesarme, para ponerme á bien con el Sr. Dios y comulgar mañana.

—A eso estoy, hija mía. Le pondré á bien. Pero antes tengo que ver vuestra cuenta... *Libro de Clientes*... Veamos... Señora de Méndez... página 213... ¡Oh! ¡Oh! ¡Oh!... No le quedan ya más que cinco pesetas á su favor... Diga: ¿cuántos pecados tiene usted que decirme?

—Unos quince, por ahí.

—Quince, quince pecados á cincuenta céntimos... Cinco por cinco veinticinco: cinco por una es cinco y van dos... Siete pesetas cincuenta céntimos por todo. Conque, tiene usted que dar otra suscripción, señora!

—¿Cómo? ¿Otra? ¿Pues las ciento veinticinco pesetas que di hace tres meses se han gastado tan pronto?

—Sí, señora, sí. ¿Y su alma no vale más? ¿Quería usted condenarse eternamente por unas miserables pesetas?

—Perdón, padre mío, pero andamos tan mal!

—Se le perdona. A eso estamos. Escuche usted el detalle de su cuenta:

Por 53 pecados á 0'50' pieza.	Ptas. 26'50
Por 18 misas ordinarias á 2 pts.	" 26
Por 7 cirios á 1'50	" 10'50
Por 4 sermones de 100 líneas á 5 céntimos línea.	" 20
10 hostias á 2 pts	" 20
Gastos diversos: agua bendita,	

arreglo de la caja de confesar, etc., etc 17

TOTAL Ptas. 120'00

Ciento veinte, eso es. ¿Está ahora usted conforme, hija mía?

—Conforme, padre mío. Tome usted esta otra suscripción de 125 pesetas.

—El Sr. Dios os bendiga y Él os lo pague un día allá arriba. Recordad que tendrais siempre derecho á una hostia por cada nuevo negocio que nos procuréis!... ¡Hay tantas almas que se están perdiendo por no venir á inscribirse en nuestros libros! La ola de la impiedad avanza, empujado por Satanás, transformado en socialista, que quiere desacreditar nuestra casa. Pero Dios está de nuestra parte, y Dios vence siempre. ¡siempre!... ¡A ver, vengan esos quince pececillos, hija mía!...

Bonete.

Conferencias de vulgarización científica

IX

Pasadas las vacaciones de fin de año, hanse reanudado las conferencias populares que con lisongero éxito, tienen lugar los domingos de 6 á 7 de la tarde en el Instituto. El día 13 dió comienzo el catedrático D. Sebastián Font, ante numerosos oyentes, á la serie que se propone desarrollar sobre el tema: «Anatomía y Fisiología comparada del sistema nervioso». En ella empezó diciendo que estas iban á ser continuación de las que su compañero, el Sr. Fuset, habia dado anteriormente explicando lo que era substancia viviente y la formación de los seres vivos.

Entrando en materia, hizo notar que en el sub-reino animal, se distinguen cuatro grandes órdenes de sistemas nerviosos, á saber: El sistema nervioso difuso, común á toda la familia de los polipos y por ende á los seres primitivos; El sistema nervioso anular propio de los rizópodos y que comienza en las medusas, y sigue en las estrellas de mar, en los erizos, (en mallorquíu *vogue marins*) etc. etc; El sistema nervioso ventral que distingue á los equinodermos (gusanos y gran número de otros animales y por último; El sistema nervioso dorsal, que caracteriza al gran tipo de los vertebrados, y que ha llegado á su mayor desarrollo y complicación en el hombre, ser que ocupa el puesto más elevado entre los miembros de aquella familia. Hizo presente que en sus conferencias se ocuparía principalmente de este último sistema, por ser el que más interesaba al auditorio.

A seguida recordó á los oyentes como en las conferencias del señor Fuset, habíamos podido aprender que de una simple célula ú óvulo fecundado, se desrollaba un animal cualquiera,

el hombre inclusive, añadiendo que el sistema nervioso de este, tenía su principio en cierto período del embrión humano, cuando empiezan á dibujarse en él los primeros rasgos de la columna vertebral con la aparición de tres núcleos de células especiales, que más adelante se convierten en cinco por la subdivisión del superior en otros tres, uno á cada lado y divididos estos por un profundo surco que los separa en sentido vertical, cosa que pudimos apreciar de manera práctica por el croquis de la pizarra. Dijo en conjunto, estaba trazado en la pizarra. Dijo también que el ectoema, envoltura exterior de aquel grupo celular, era la substancia llamada principalmente á constituir lo que se llama centros nerviosos.

A continuación nos enseñó que el raquis ó médula dorsal, en su principio está hendido en toda su longitud por un corte ó surco que lo divide en dos mitades, cosa que vá desapareciendo á medida que los bordes van acercándose hasta juntarse y soldarse no dejando entonces más que un pequeño orificio en el centro que toma el nombre de canal del raquis y subsiste definitivamente.

Después, con una proyección de la columna vertebral á la vista, explicó á los oyentes lo que eran los nervios, diciendo que estos eran unos cordones compuestos por gran número de fibrillas que se juntaban formando haces y que se encerraban en una envoltura protectora. Varios de esos haces reunidos y envueltos en otra membrana común, forman propiamente los nervios que, relativamente de grueso diámetro al partir de los centros nerviosos, van adelgazándose á medida que se ramifican para llevar las funciones que les están encomendadas por todas las músculos del cuerpo, hasta llegar á la periferia del mismo.

Dijo que los nervios se dividen en sensitivos y motores, según sea el trabajo que han de realizar, pero que en realidad podía decirse que todos los cordones nerviosos contienen fibras de ambas clases, trasmitiendo unas al cuerpo las impresiones que recibien del exterior, y las otras sirviendo de vehículo para ejecutar los mandatos de la voluntad.

El número de nervios que parten del raquis es de 31 par, la denominación de nervios raquídeos.

Después presentó la proyección en la tela y el croquis en el encerado, de un corte transversal del raquis y pasó á explicar su forma y contenido.

Hizonos ver, que el todo estaba formado por substancia blanca y substancia gris, y que de esta última salían los nervios raquídeos, uno de cada lado, compuestos por dos ramas fibrosas que se bifurcaban al exterior del tronco vertebral, formando un solo haz nervioso. En el centro del corte aparecía el orificio denominado canal vertebral que queda después de soldarse el primitivo surco del raquis.

Llamó la atención sobre la forma simétrica

que aparentaba la substancia gris, lo mismo que la blanca, á derecha é izquierda de la columna vertebral, y dijo que los anatómicos llaman astas anteriores y posteriores del raquis á aquellas figuras, según la posición que ocupan, por la semejanza más ó menos exacta que tienen con los cuernos. Por medio de manchas rojas y verdes en el dibujo de la pizarra, demostró en donde radicaban las fibras sensitivas y las motoras de los nervios, resultando que las primeras arrancan de las astas posteriores y las segundas tienen sus raíces en las anteriores.

Seguidamente proyectó otro cliché sobre la tela representando la parte superior de la columna vertebral, y señaló la diferente estructura que presentaba con respecto á las demás partes que habíamos visto anteriormente. Hizo ver al auditorio como al ir el raquis á unirse con el encéfalo, se divide en dos ramificaciones, llamadas pedúnculos del cerebelo ó bulbos raquídeos, y que entre uno y otro aparecía un espacio angular denominado *cuarto ventrículo* por los anatómicos, para diferenciarlo de los dos laterales y del llamado del medio, que existen en aquella región de la masa encefálica.

Marcó una mancha negra en figura de tosca pluma que aparecía en el centro del cuarto ventrículo y que llegaba hasta el vértice del ángulo formado por los dos bulbos raquídeos, é indicó que aquel espacio era sumamente delicado. En efecto, de su explicación vinieron los oyentes en conocimiento de que, un pinchazo cerca de la bifurcación de los pedúnculos del cerebelo, produce la muerte instantánea del individuo por cuanto paraliza la respiración y que, dados más arriba, producen lesiones diversas según la región en que se den. Todos los que tienen el reprochable gusto de asistir á las corridas de toros, habrán podido convenirse de lo primero viendo como muere rápidamente al animal, si el cachetero acierta á dar el golpe en el lugar indicado.

Para terminar la conferencia de aquel día, reseñó la importancia capital que tiene la circulación de la sangre en la nutrición y funcionamiento del sistema nervioso. Como demostración, dijo que los experimentos hechos sobre animales dan el siguiente resultado: Si se toma un conejo, por ejemplo, y se le aprieta la arteria principal ó sea la aorta, interrumpiendo la circulación, se paralizan todos los miembros que dejan de recibir la irrigación sanguínea; si se prolonga el experimento ligando la arteria para siempre, la insensibilidad se apodera de la parte afectada del animal y los nervios dejan de funcionar en absoluto, determinando pronto la putrefacción y muerte de aquel ser.

Y con esto, dió por terminado el acto.

S. Crespi.

Si todos los que blasonan de anticlericales tuvieran más valor cívico y menos cuquería metida en el alma, la iglesia no hubiera tomado tanto vuelo y el clericalismo no nos haría tanto la santísima. Pero ocurre que hay muchos farsantes que tiran palabras, nada más que palabras, contra la Iglesia y en cambio apoyan la acción que ésta viene desplegando contra los trabajadores conscientes y dignos en beneficio de los capitalistas. Esto aparte de entregar sus hijos á la Iglesia y entregarse ellos mismos cuando llega el caso.

29 mil 690.... católicos

Esta cifra exacta, ni uno más ni uno menos, han sido los católicos mallorquines que han firmado la protesta contra el proyecto de ley de asociaciones. Así por lo menos lo ha hecho cons-

tar el presidente del *Centro de Defensa Social*, don Francisco Blanes, en una Exposición elevada al Sr. Maura para que la presentara al parlamento.

Y dice el Sr. Maura, en una carta dirigida al Sr. Blanes: «Para mí ha sido un gran honor cumplir la voluntad de los firmantes de esa justificada protesta, presentándola públicamente en el parlamento, seguro de que responde á los sentimientos más elevados del alma mallorquina y á lo más puro de la fé tradicional.» ¡Cuanta mentira!

Pues sepa el Sr. Maura que si el presidente de dicho *Centro* le ha comunicado tal cosa, le ha engañado miserablemente, engaño del que S. S. debió aperebirse y rechazar, pues que á una persona de su talla política no se la puede tolerar tanta candidez. Ni la protesta recibida y presentada al parlamento por S. S. responde á los sentimientos más elevados del alma mallorquina; ni es lo más puro de la fé católica. ¿Dónde está la pureza, donde esos sentimientos elevados de los firmantes, si la mayoría de los nombres que contiene la mentada protesta son arrancados por medio de la coacción y el engaño? Y que esto fué así lo sabe toda Palma, toda Mallorca; porque los hechos llegaron á ser tan públicos y tan escandalosos que hasta algunos periódicos diarios (entre ellos *La Tarde*) tuvieron que ocuparse del asunto, condenando los medios que se empleaban para obtener firmas, calificándolos de inmorales.

¿O me otorgas la firma ó te clavo ese puñal de hambre! (enseñándoles la cesantía del trabajo ó empleo.) Esa era la consigna que se habían dado los clericales, consigna que á nuestro parecer es más repugnante y más recriminable aún que la que se toma el bandido que sale á una carretera y pistola ó navaja en mano, pide el dinero ó la vida de los transeúntes. Pues entendemos que una conciencia vale algo más, es mucho más sagrada que el bolsillo de un hombre; y que atentar contra la vida de un prójimo por medio de una arma, de fuego ó una navaja, con ser muy criminal, no lo es tanto como si esto se hace por medio de la vil arma del hambre.

La protesta de los 29 mil 690 firmantes, lejos de responder, pues, á la pureza católica y á los nobles sentimientos del alma mallorquina, responde á la ruindad de unos cuantos asaltadores de conciencia y á lo más perverso y corrompido del alma clerical de Mallorca.

Si para el Sr. Maura es honor hacerse solidario de una protesta que no envuelve otra cosa que fango y lodo, ¿en qué concepto habremos de tener el honor del expresidente de Ministros?

¿QUÉ HACEN LOS JÓVENES?

Eso es: ¿qué hacen los jóvenes que vienen detrás de nosotros, los que nos empujan, los hombres de mañana.

Poquita cosa: chuparse el dedo y no cuidarse para nada del porvenir, que se les presenta con pavosas negruras.

Descartando á los jóvenes pertenecientes á la clase mejor, acomodada de la sociedad, á los «gomosos» de la *high life*—los cuales tienen ya bastante con el ejercicio de todos los géneros de *sport* y con la satisfacción de todos los linajes de concupiscencia—, nos fijaremos en aquellos otros jóvenes que han nacido casi exentos ó exentos totalmente de privilegios patrimoniales, y que tienen que contentarse con pertenecer á la llamada clase media ó á la clase trabajadora, clases ambas estas últimas que apenas se distinguen más que por el nombre y por la indumentaria.

Los jóvenes de la clase media, que pasan por ser y son realmente los más instruidos, van á las aulas, si no hay manifestación ó *fuerga* que lo impida, después de estudiar su lección á regañadientes por el texto original—¡muy original!—del mismo profesor que los instruye... para hacerlos ignorantes.

Fuera de las aulas y del estudio que á ellas corresponde de momento, no hay más allá en cuestión de letras. Decimos mal: hay algo, pero como si no lo hubiera, porque todo ello se reduce á la lectura de semanarios cómicos ó semibufos, en los cuales aprenden á jugar el vocablo, á «hacer» chistes y, lo que es peor aún, ó escribir versos dedicados á la vecina de enfrente ó á la Maritornes de al lado ó al salchichero de la planta baja. Ni estudios comparados para hacer más sólida su instrucción, ni ninguna otra cosa que les pueda servir de enseñanza utilizable.

¡Y habrá que verlos... á larga distancia cuando sean ingenieros, médicos, abogados ó políticos en candelero!

Pues ¿y los jóvenes de las llamas «últimas capas sociales»? Ciertamente ellos están en las peores condiciones para adquirir una instrucción que les lleve por el camino más corto de la ciencia; cierto también que en las escuelas á que asistieron apenas hubo para ellos más estudio que el del Catéismo; pero esos jóvenes, cuando eran casi niños aún, fueron á otro colegio—al taller—, donde las lecciones de la práctica les pusieron; aunque ellos no hicieran ni hagan caso, en la necesidad de continuar sus estudios para conocer el origen de su estado de miseria y aplicar el remedio oportuno á los vicios de constitución que tiene la sociedad presente y que hacen punto menos que imposible la vida del pobre.

No faltan entre esos jóvenes quienes leen fuera de las horas destinadas al trabajo; pero ¿qué leen? *El Tío Gindama*, *El Toreo Cómico*, la noticia del crimen del día ó alguna de esas novelas de brocha gorda que son repartidas por dosis ó por entregas para que hagan menos daño.

No faltan tampoco quienes se asocian; pero ¿cómo? Formando la masa de esos *Círculos de obreros católicos* creados con propósito de embrutecer y domesticar á la clase necesitada para que lleve mansamente la carga del trabajo mal retribuido.

¿Y esos jóvenes son los que han de constituir la generación de mañana? ¿Son esos jóvenes la savia nueva que ha de dar á la sociedad un estado de progreso efectivo?

¡Pues ya tendrá que ver la generación futura si no se adelantan los viejos de hoy á realizar la tarea redentora que lógicamente pertenece á tales jóvenes!

No ignoro que entre los individuos que constituyen la juventud presentada en estas líneas hay honrosas excepciones; pero ¡son tan pocas!... ¡Lástima de juventud!

José Rosas.

Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

EN ALEMANIA

La Democracia Socialista en campaña

Entre los varios documentos publicados por nuestros compañeros alemanes con motivo de la lucha electoral figuran, en primera línea el manifiesto del *Vorwärts*, el de la fracción parlamentaria del Partido, el Comité Ejecutivo del mismo y el de las mujeres socialistas.

El manifiesto de estas últimas invita á todas las compañeras de Alemania á aprovecharse de la magnífica ocasión que les ofrece el agitado período electoral para hacer una extensa y provechosa propaganda de nuestras doctrinas y para reclamar que el derecho electoral sea universal igual y directo para ambos sexos. El del Comité Ejecutivo se refiere principalmente á la organización de la lucha en los comicios, y en él se invita á todos los socialistas á trabajar activamente para que «el Partido obtenga el día 25 de enero una victoria como jamás se haya visto».

El manifiesto del órgano central de la Democracia Socialista y el de la fracción del Reichstag ofrecen para los socialistas no alemanes un interés muy especial, por lo que juzgamos necesario dar á conocer algunos de sus pasajes más característicos.

«El Reichstag disuelto! ¡A la lucha electoral! titula su alocución el *Vorwärts*, y en ella examina los orígenes de la última crisis y explica por qué los socialistas recibieron con aplauso la lectura del decreto de disolución, añadiendo que la Democracia Socialista no teme las consecuencias de la política por ella seguida y que se halla dispuesta á hacer danzar de nuevo tanto al Gobierno como á toda la reacción burguesa.

Refiriéndose al golpe de Estado del emperador, dice textualmente el *Vorwärts*:

«El Gobierno ha creído que debía jugar su suerte á una sola carta. Para él, de lo que se trata no es más que de asestar un golpe mortal al derecho que tiene el pueblo de hacer oír su voz en el Parlamento. A la voluntad popular se quiere oponer el Gobierno personal, la dictadura del militarismo y el interés económico de las camarillas de núcleos muy reducidos, pero extraordinariamente poderosos.»

«El pueblo no dejará de responder á tal provocación, exclama valientemente el *Vorwärts*. El logrará vencer con sus votos tanto las tentativas del Gobierno personal como los proyectos de nuevas aventuras coloniales.»

El manifiesto termina del modo siguiente:

«Para la Democracia Socialista la plataforma electoral está señalada por los mismos acontecimientos. Ella entabla la batalla contra el Gobierno personal y á su favor de los derechos del pueblo, descaradamente atropellados.

»Ella lucha contra el aumento exorbitante de la flota y contra la llamada política mundial, contra la política colonial que extenua al pueblo y contra el envilecimiento del honor nacional por los abusos cometidos en las colonias.

«Ella lucha contra la explotación del pueblo mediante el régimen aduanero y el régimen de la puerta cerrada y contra el elevado precio del pan y de la carne que, á pesar de la prosperidad económica actual, empobrece escandalosamente al pueblo obrero.

»Ella lucha contra el nuevo proyecto de casas de corrección y contra la nueva ley antisindical, por la cual las organizaciones obreras constituidas á costa de tantos sacrificios, se verían primero debilitadas y luego completamente arruinadas.

»Ella lucha, en fin, para emancipar definitivamente al pueblo obrero del yugo de la clase dominante, por la igualdad política y social de todos los ciudadanos, por la libertad y por el derecho.

»Ya que se nos brinda la lucha, aceptémosla de buen grado.

»¡Adelante por el derecho y por la cultura de la Humanidad! ¡A la lucha electoral!

El manifiesto de la fracción parlamentaria va dirigido á los electores y lleva naturalmente la firma de los 78 diputados socialistas del último Reichstag.

También en ese documento, se hace relación de la última crisis y de las causas que la originaron, y después de criticar duramente la conducta seguida por el Gobierno imperial y de señalar los peligros que tanto en el interior como en el exterior dicha política podría acarrear, se dice: «Nosotros, los socialistas, hemos combatido desde un principio la política que debía necesariamente conducirnos á tales resultados. Hemos exigido que en lugar de tantos armamentos— que sólo sirven para despertar el recelo y la desconfianza de los demás países—, se invitara á los Gobiernos de las naciones civilizadas á una reunión con el fin de poner término á una situación tan anómala. Hemos pedido siempre con insistencia que en lugar de construir grandes escuadras, organizar numerosos ejércitos y fabricar perfeccionadísimas máquinas destinadas á la destrucción de seres humanos, se dediquen todas las energías á laborar en la obra de la paz y de la cultura de la humanidad; que la tierra es lo suficiente grande y rica para hacer posible que el hombre alcance en ella la dicha y el bienestar y para prestarse á ser transformada en Estados pacíficos dedicados exclusivamente al trabajo por la cultura y por la civilización.»

La fracción parlamentaria critica severamente los enormes gastos que se han hecho desde que Guillermo II ocupa el trono, y después de señalar los peligros que envuelve la política colonial, de poner de relieve lo insultante y opresivo de la conducta del Gobierno para con el pueblo, y de protestar contra el encarecimiento de los medios de subsistencia, expone en los siguientes términos el programa parlamentario que los representantes del Partido defenderán en el nuevo Reichstag.

«Establecimiento de la jornada legal de trabajo, seguridad del domicilio, garantía del derecho de coalición, ampliación de los derechos de reunión y de asociación, extensión de los mismos á las mujeres y á los trabajadores del campo, concesión del derecho electoral á la mujer, reorganización y extensión de las leyes de seguros y muchas otras reformas, para la obtención de las cuales, los representantes de la Democracia Socialista tendrán que trabajar con ahínco.»

El manifiesto de los diputados socialistas, que es muy extenso y muy brillante, acaba con estas palabras:

«Electores de Alemania! Todos sabemos que lo que hoy podemos alcanzar es sólo una nimiedad comparado con lo que deberíamos obtener. Todos sabemos que para lograr la transformación completa del presente régimen económico y social y para que la completa igualdad en el Estado y en la sociedad pueda ser un hecho, es necesario que la mayoría de los ciudadanos posean una voluntad muy firme y tengan una clara percepción de las cosas. Pero sabemos también que la situación presente empeora cada día, gracias á la conducta ruin que observa la clase dominante, y eso provoca los deseos primero, y la firme intención después de luchar denodadamente, y de acuerdo con los principios socialistas, contra la corrompida sociedad actual. Que la necesidad de los tiempos enseña á pensar á los hombres.

«Y precisamente con esa esperanza, con la esperanza de que los gérmenes revolucionarios habrán continuado su período de desarrollo, nos lanzamos á la lucha llenos de bríos. Pedimos, pues, á todos aquellos cuyos intereses políticos y económicos ó cuyos idealismos estén del lado de la Democracia Socialista—y este es el caso de la inmensa mayoría—, que se unan á nosotros el 25 de enero de 1907 y que todos, sin que falte uno, otorguen sus sufragios al candidato de la Democracia Socialista.

»Que nuestro y vuestro grito de guerra sea:
»¡Abajo todos los que nos explotan y nos

oprimen! ¡Abajo todos los que se oponen á que la Humanidad vea, por fin, brillar el esplendoroso sol de la civilización!

»¡Viva la Democracia Socialista!

La crónica electoral es riquísima en hechos; más teniendo en cuenta las dimensiones de *El Socialista*, sólo citaré algunos.

—La sumisión de la tribu Bondelzwarts y el éxito alcanzado por el cuerpo expedicionario alemán ha contribuido grandemente á afirmar las posiciones del centro y ha venido también á facilitar la reconciliación de éste con el Gobierno. Ahora, el príncipe de Bulow no tendrá necesidad de insistir en la votación de créditos extraordinarios para las colonias y, por tanto, el centro no tendrá tampoco ocasión de negárselos. Por ahí, pues, el horizonte se ha despejado un poco.

—El príncipe de Bulow ha dirigido una carta al teniente general Liebert, presidente del Comité de la «Unión imperialista contra la Democracia Socialista», en la que dice que la bandera de combate en las próximas elecciones debe tener por lema: «La Lucha por el honor y el bien del Imperio contra la Democracia Socialista, los poloneses, los güelfos y el centro».

«Cito la Democracia Socialista en primer lugar—continúa Bulow—porque cada fracaso de la Democracia Socialista es una lección para su ciega temeridad, un aflanzamiento de la confianza en el progreso pacífico de nuestra evolución interior y una consolidación de nuestro prestigio en el exterior, y también porque con ello habrá menos probabilidades de que un partido burgués cualquiera pueda con la ayuda de los socialistas ocupar una situación dominante ante los demás partidos burgueses.»

Todos los periódicos de anoche y los de esta mañana comentan lo dicho por el canceller del Imperio. El grito de guerra contra los católicos lo atenúa mucho Bulow en un largo párrafo de su escrito. En realidad, lo que busca el Gobierno es que los ministeriales incondicionales salgan lo mejor que puedan de la contienda, para que luego, al tener el Gabinete que entenderse con el centro, las condiciones que exija éste no sean tan onerosas.

—La anarquía que reina en el maltrecho partido liberal, es cada día más grande. Su inteligencia con los radicales tropieza á cada momento con serias dificultades. En Oldemburgo, Hesse, Nassau, etc., radicales y liberales, anteponiendo sus intereses personales á los del partido, han presentado varias candidaturas, dándose el caso de que los candidatos del mismo partido sean los enemigos más acérrimos.

—Los Sindicatos alemanes continúan haciendo donativos para la lucha electoral. La Unión Central de Carpinteros de Alemania y la Unión de Obreros del arte de construcción han dado 5.000 marcos (6.200 pesetas) cada una. Son muchos los donativos de 1.000 marcos.

—Los compañeros encargados de la recepción y de la distribución de fondos para la lucha electoral, me dicen que las próximas elecciones le costarán á la Democracia Socialista más de 4 millones de marcos (un millón de duros.)

—El Partido presenta unas 30 candidaturas en los distritos rurales. Aunque es seguro que se obtendrá mayor número de votos que en las anteriores elecciones, no hay esperanzas de obtener ningún triunfo.

—La lucha en Berlín será encarnizada entre socialistas y liberales. Se cree que de los seis distritos en que está dividida la capital, los socialistas triunfarán en cinco seguramente. En cuanto al primer distrito, en el que está enclavado el palacio imperial y en el que viven todos los pará-

sitos de la corte, si bien hay probabilidades de éxito, no puede darse como seguro.

En el número próximo me ocuparé de la fuerza y de los progresos de la Democracia Socialista alemana.—MARIO ANTONIO.
Berlín, 3 enero.

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del mal estar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por de terminación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—Ricardo Oyuelo.

RÁPIDA

El presupuesto del clero

PARA JUAN TRABAJA

Mira, Juan; para el próximo año habrás de abonar al clero las siguientes cantidades:

	Pesetas
Para el personal del clero y religiosos en clausura	40.000.000
Material, cultos, administración y enfermería de conventos	20.000.000
Asignación para Seminarios	2.000.000
Congregaciones religiosas	1.000.000
Para atender á construcción y reparación de templos, conventos, palacios episcopales, etc., etc., etc.	8.000.000
Total gastos del clero.	66.000.000

Fíjate, Juan: *sesenta y seis millones de pesetas*. Esto para el próximo año, que para los sucesivos quizá tengas que pagar más, pues la gente que cae sobre ese presupuesto crece más que la espuma.

¿Que refunfoñas porque te parece mucho? Pues guarda, que en esa suma no he incluido 600.000 pesetas para la Obra Pía, 30.000 para el huérfano (el señor huérfano no te cobra más que 30.000 del ala por su jornalito anual) y 91.500 para la Embajada del Vaticano!

Sumando estas tres últimas partidas al total anterior, resulta, Juan, que lo que has de pagar á esa gente durante el año de gracia de 1907 serán *sesenta y seis millones seiscientos veintitrés mil quinientas pesetas*.

No fuerzas el gesto, hombre; ten calma, paciencia, resignación, y ganarás el cielo; que es lo que esa gente te ofrece á cambio de esa montaña de oro que habrás de forjar con el bendito y alabado sudor de tu frente.

Lo que te deseo es mucha salud durante todo el año para reventarte el cuerpo en la mina, tortarte la piel en el campo, angustiarte el alma en el mar y envenenarte la sangre en la fábrica.

Y dispensa, Juan, si esta crónicas ha resultado para ti una tomadura de pelo.

No le ha gustado ese propósito al cronista. Escarba, y hallarás en el fondo de ella una ironía más ó menos fina, pero antudable é insidiosa.

Y eso que el cronista no debiera permitirse ironías, porque no siempre le son santamente interpretadas, y á veces le cuestan ¡ay! muy caras.

INDIFERENTES

Así pueden llamarse la mayor parte de trabajadores de esta España llena de jesuitas, ex-pirotadores é hipócritas. A ellos toca limpiar esta nación de la ponzoña que nos lleva al último grado de servilismo y de decadencia, siendo esto preferible á emigrar á otros países en busca de lo que aquí no se tiene y de lo que allá es muy dudoso de encontrar.

Esto ocurrirá mientras prosigamos siendo indiferentes, escépticos y abandonados.

Es necesario, por tanto, que los obreros nos sacrifiquemos algo, aunque sea robando algunas horas al trabajo para instruirnos y percatarnos del presente estado de cosas, precursor de otro peor si seguimos viviendo entregados en brazos de la torpe indiferencia.

No sólo es necesario robar horas al descanso, si que también á la taberna, otro de los peores enemigos.

¿Qué hacéis, vosotros trabajadores? Vegetar miserablemente, éssi dormir el enervador sueño de los inconscientes.

Despertad compañeros, despertad de las filas de los indiferentes y sumaos á las de los que luchan para el triunfo del proletariado.

Así os lo aconseja vuestro camarada.

Celedonio Arguelles.

Un luchador más

BIENVENIDO SEAS

Ha visitado nuestra redacción el Periódico Socialista «La Conciencia Obrera» que ha aparecido por primera vez en el estadio de la prensa de Alcoy.

Devolvemos el saludo al novel compañero y le deseamos larga y próspera vida, para difundir á todos los que aprecian su lectura á los nobles y redentores ideales del Socialismo Científico, el que redimirá á la Humanidad del continuo martirio que sufre y la hará feliz.

Adelante camarada ¡á luchar para crear conciencia obrera! una vez que esta exista será un hecho el Socialismo.

Queda establecido el cambio.

En todas partes los curas,—olvidando los preceptos de Jesús que estaba de parte de los pobres y oprimidos,—se declaran en favor del capitalismo dominante. Claro es, pues, que á la Internacional de los curas nada puede oponerse con más eficacia que no sea la Internacional Socialista de los trabajadores.—E. FERRI.

El zapatero español

Día tras día, sin ocio, sin más reposo que el que exigen los músculos rendidos por la fatiga con marcha de autómatas y con grandes tribulaciones, realiza el zapatero una obra magna, inapreciable para los que no viven en el mismo ambiente que á él le rodea, ignorado para los que lejos del radio de acción de la actividad y el trabajo no tienen otro concepto de la finalidad que debe cumplir el hombre que aquél que sugiere su sensualidad ó sus torpes inclinaciones.

Sufriendo como el campesino, inconsciente como el fanático, apático como el indígena, vive el zapatero de nuestras ciudades unido al carro de la rutina, fustigado sin cesar por el látigo del patrono, impelido sin tregua por el sendero de

la esclavitud, sin ideales, sin esperanzas, sin fe en lo venidero, porque no puede haber ideales donde no hay clara conciencia, ni puede germinar la esperanza donde no existe la clara percepción de los derechos.

¡Pobre zapatero español!

¡Qué poco tienes que envidiar, en medio de los sufrimientos con que ejecutas tu honrada y útil labor!

Compañeros: se os recomienda la Asociación para poder sacudir el yugo que nos oprime.

Asalooonarf.

Correspondencia administrativa

Lluchmayor.—S. V.—Recibidas 15 pesetas pagado hasta 13 Enero de 1907.

Alaró.—M. C.—Recibidas 1'50 pesetas pagado hasta 31 Diciembre de 1906.

Marratxi.—S. L. S.—Recibidas 4 pesetas pagado hasta 31 Enero de 1907.

Andraig.—P. J. C.—Recibidas 2 pesetas pagado hasta 11 Febrero de 1907.

Marratxi.—F. C.—Recibida 1 peseta pagado hasta 31 Diciembre de 1906.

Capdepera.—J. M.ª C.—Recibida 1 peseta pagado hasta 30 de Octubre de 1906.

Marratxi.—J. T.—Recibida 1 peseta pagado hasta 31 Diciembre de 1906.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Su comité, se reunirá el lunes 21 del corriente, á las ocho y media de la noche, para dar posesión de sus cargos, á los compañeros elegidos, en la última Junta general. Lo que se hace público, para conocimiento de los mismos.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

Comité Nacional

Debido celebrarse en el presente año el Congreso socialista internacional, este Comité ha resuelto cumpliendo lo acordado en el último Congreso del Partido Socialista español, abrir una suscripción en el órgano central del mismo para enviar á aquél uno ó más representantes.

Se recomienda, pues, á todas las colectividades que forman el Partido ¡procuren contribuir á ella en la medida que sus fuerzas les permitan.

Siendo necesario para proceder á la impresión de las tarjetas del presente año conocer el número de afiliados con que cuenta cada colectividad socialista, se encarece de nuevo á las que no hayan enviado al Comité la nota correspondiente, que lo hagan á la mayor brevedad.

Madrid, 7 de enero de 1907.—Por el Comité: MARIANO GARCÍA CORTÉS, *secretario*. — PABLO IGLESIAS, *presidente*.

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotice á buen precio.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41.

Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lo sea la Prensa del Partido. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo suscita y no se enteran bien de su marcha.